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■新重庆-重庆日报记者 栗园园

春回大地，山城无处不飞花。
但于满城春色中细看，今年又有些

许惊喜：一种叫“豆美1号”的蚕豆花，正
成片开放在永川、荣昌、江津、綦江、开州
等地，形成了独特的紫红色花海景观，为
山城的春天增加了一抹新的色彩。

市内外专家为蚕豆花“点赞”

3 月 13日，在开州区竹溪镇竹溪
村，200亩“豆美1号”示范基地里，紫红
色的蚕豆花随地势起伏蜿蜒成一片，引
来众多周边居民打卡。

为了“看”这些稀奇的蚕豆花，西南
大学、重庆人文科技学院、璧山区现代农
业发展促进中心、山东省枣庄市市中区
市政园林服务中心、山东省枣庄市农业
科学研究院的专家们，也都来到现场。

此时，正是蚕豆花的盛花期。朵朵
蚕豆花从宽大的叶子中冒出了头，微风
吹动下，还有淡淡幽香飘散。

“颜色好艳丽！”“这花都往顶端聚
拢，单株开花量是普通蚕豆的三倍之多，
观赏效果很不错！”专家们边看边点评，
还忍不住拿出手机拍照记录。

“开花会影响蚕豆产量吗？”有专家
问。

“不会的，‘豆美1号’产量、观赏两
不误，平均亩产是150.8公斤，比普通蚕
豆高出16公斤！”市农科院油料所研究
员杜成章笑着回答。

听闻这蚕豆“上得厅堂，下得厨房”，
枣庄市农业科学研究院二级研究员安广
池迫不及待地将自己拍摄的视频发到了
视频号上，并这样评价：“这个新品种是
食赏两用蚕豆，观赏性很高，是推广前景
广阔的蚕豆新品种。这个品种也许可以
叫做草本蝴蝶兰。”

今年首次在全市大面积推广

今年“豆美1号”首次在全市多地大
面积推广，总面积达到3000亩。

而在此之前，“豆美1号”已在四川
阿坝州松潘县大面积推广多年，取得了
良好的社会效益和经济效益，还被山东
枣庄市引入作为城市绿化带景观植物。

这个于2020年诞生的新品种，为什
么这么快就获得市场青睐？

中国农业科学院作物科学研究所研
究员、国家食用豆产业技术体系原首席
科学家程须珍这样评价：“这个食赏两用
品种拓展了粮油作物的景观功能，突破
了人们对蚕豆的认知边界。这一技术不
仅能助力三产融合发展，还能为解决耕
地‘非农化’‘非粮化’问题提供新的路
径。”

这一全球首个食赏两用蚕豆品种的
出现，源于杜成章的一次“奇遇”。

蚕豆原本没有顶端开花以及开红色
花朵的性状，最多就是一朵白花，还被挡
在叶片背后，没有观赏价值。

多年前，杜成章发现了一株顶端开
花的特殊材料，随后精心选育出顶端开

红色花朵的“豆美1号”。
“蚕豆本身经济价值比较可观，加上

观赏性强，效益成倍放大，所以业主都很
喜欢。”杜成章说，近年来，团队在松潘县
开展品种推广的同时，也在我市永川等
地同步试种，“去年，3个区县试种成功，
今年就大面积推开了。”

“升级版”花朵更大、更漂亮

最近，“豆美1号”还引起了重庆插
花（蜡梅）产业带头人邓纪会的注意。

“相比大棚里种出来的花卉，蚕豆花
更有生命力，更具备春天田野的气息。”
在她看来，蚕豆花用来插花很有可行性，
并准备开展插花效果评估。

而这，对于“豆美1号”的观赏性提
出了更高的要求。

专家们纷纷为进一步提高蚕豆花的
观赏性提出建议：“可以把顶端花枝加
长，让花朵更突出”“可以探索配套的栽

培技术，实现按需控制株高、花量、花色”
“建议提升品种抗寒性，拓展适种范
围”……

目前，科研团队在正在为此努力。
在市农科院位于永川区来苏镇的蚕豆科
研基地，记者看到了各种各样的开花蚕
豆：除了紫红色的花朵外，还有浅粉色、
白色，甚至是褐色的。

“我们在1600多份育种材料里寻找
变异株，尝试蚕豆开花的各种可能。”市
农科院玉米与特色作物研究所副研究员
龙珏臣说。

他手托一株蚕豆花，指着夹杂在紫
红色花朵中的褐色花瓣说：“这看起来像
开败的花瓣吧？其实不是，它就是花朵
自带的异瓣色，对观赏性是有影响的。”

龙珏臣说，团队已通过基因研究找
到了去除异瓣色的方法，可以让花朵变
得更大、更艳丽。“明年，我们的‘豆美
1号’升级版也可以小面积试种了，蚕豆
花‘颜值’会越来越高！”

“上得厅堂下得厨房”有高产量有高“颜值”

变身景观植物 全球首个食赏两用蚕豆品种进城

本报讯 （新重庆-重庆日报
首席记者 张亦筑）3月 20日，记
者从重庆市科学技术协会第六届委
员会第五次全体会议上获悉，通过
实施科普惠民建功行动，我市加快
西部科普中心建设取得积极进展。
数据显示，我市“公民具备科学素质”
的比例达到13.62%，位居西部第一。

据了解，去年3月，重庆市政府
和中国科协共同印发《重庆市打造
西部科普中心实施方案》（下称《方
案》），提出坚持立足重庆、联动四
川、辐射西部的功能定位，力争到
2027年，西部科普中心基本建成，
打造一批在西部地区乃至全国具有
影响力的科普示范样本、科普理论
成果、科普活动品牌、科普人才团
队、科普创作平台、科学传播矩阵，
科普组织动员能力、理论研究能力、
资源聚合能力、示范引领能力显著
提升。

中国工程院院士、重庆市科协
主席潘复生介绍，为推进《方案》的
落实，去年，市科协牵头成立工作专

班，统筹推进35项重点任务。同
时，与中国科技馆、重庆大学共同打
造“科普创新实验室”，联合中国科
普研究所、重庆师范大学共建“新时
代科普能力建设研究中心”，并举办
了5场西部科普中心建设系列论
坛。

为进一步强化科普资源供给，
我市创新实施了科普类社区社会组
织“百千万”培育计划，全市科技服
务志愿者超过8.1万名，近千个社
区科普大学面向社区居民授课1.6
万余场次。同时，积极开展科普大
篷车渝州行活动，服务中小学校师
生3.95万人次；实施中国流动科技
馆重庆巡展项目，服务市民23.94
万人次。

此外，我市还不断丰富科普应
用场景。其中，聚焦“一老一小一
农”重点人群，开展“银龄跨越数字
鸿沟”科普专项行动，持续举办青少
年科技创新大赛、院士专家科普校
园行等品牌活动，营造了热爱科学、
崇尚创新的良好社会氛围。

我市“公民具备科学素质”比例
位居西部第一

■新重庆-重庆日报记者 吴刚

把重庆本地高校的科技创新成果应
用到产业中去，通过校企联合培养创新
型人才，以工业大数据的结构化和标准

化提升全产业链的生产协同水平，通过
产业链协同提升效率、实现节能降耗获
得绿色金融贷款——凭借创新链、产业
链、资金链、人才链等“四链”融合，近两
年，渝企广域铭岛数字科技有限公司（下
称广域铭岛）的营收年复合增长率高达
179%。

广域铭岛是如何推进“四链”融合，
又是如何从政府、产业、社会、企业这“四
侧”协同中受益的？

借助国家级科研平台，解决
应用数学理论难题

广域铭岛是工业互联网服务商，主
营业务是帮助制造业企业建设智能化工
厂。

极氪汽车成都工厂是其客户之
一。这家整车工厂要同时生产四款不
同品牌的车型，这些车型的供应商各不
相同，对应四款车型的零部件种类，数
以千计。

这意味着，每组装一款车，都要更换
生产夹具，程序复杂，且耗时长。同时，
每款车的交付时间都不同。

哪些需要优先排产排单，生产节奏
如何把握？厘清这些事项至关重要。

通过一种运筹算法，广域铭岛帮助
极氪汽车成都工厂在成本最优和效率最
大间实现了平衡。

目前，该工厂的混线排产中，物料需
求计划自动生成仅需7秒，不到一分钟
就可下线一辆新车。

这种运筹算法，简言之就是先列出
数百种方案，然后用数学方法对这些方
案进行逐一比较，找出最优者。

运筹算法涉及复杂的应用数学理
论，企业自己很难“搞定”。广域铭岛找
到的智力支援，是来自重庆师范大学的
重庆国家应用数学中心——重庆市数学
领域第一个国家级科研平台。

打造创新链提升市场
竞争力，解决资金链问题

通过承接科研成果转化，从高校借
力打造创新链，广域铭岛大幅提升了市
场竞争力，客户越来越多，工业数据量也
越来越大。

乘势而上，企业对工业大数据进行
结构化和标准化，实现从上游原料采购
到中游智能化生产再到下游销售的数据
共享。

基于此，产业链的每个环节，都能即
时掌握行业动态，合理安排生产，避免资
源浪费。

通过运用产业链大数据帮助客户节
约资源、降低能耗，广域铭岛得到的，不
仅有市场份额，还有资金链问题的解决。

据透露，目前已有银行找到广域铭

岛，推介其绿色金融产品。

近800名在渝员工，大多
源自校企联合人才链

科技成果落地到产业上，人才不
可少。而就人才的锻造来说，高校的基
础理论教学和企业的应用实践，缺一
不可。

为此，在人才链建设上，广域铭岛与
重庆大学、重庆邮电大学等重庆高校建
立产学研合作机制，陆续设立了5个实
训基地。

这些根据广域铭岛柔性智能制造示
范线打造的基地，提炼还原了真实生产
场景。在校园里，学生获得数字化业务
应用研发和调试等经验，一走出校门，马
上就能上手干。

据悉，广域铭岛在重庆的员工总数
接近800人，其中大部分源自校企联合
的人才链。

事实上，推动广域铭岛业绩迅速增
长的，还有政府、产业、社会、企业的“四
侧”协同。

以政府打造营商环境为例：在引导
创新方面，广域铭岛连续几年获得重庆

“揭榜挂帅”科研项目，获得科研资金；员
工生活配套方面，两江新区为这家企业
提供的人才公寓租金优惠幅度大，彻底
解决了人才的安家问题。

推进“四链”融合、用好“四侧”协同，建设更“聪明”智能化工厂

这家渝企营收年复合增长率达179%

本报讯 （新重庆-重庆日报记
者 赵伟平）3月20日，以“渝快助农进
乡村·融资能力促振兴”为主题的“农商
行杯”首届巴渝新农人创业融资能力大
赛在奉节县启动。

此次大赛由市农业农村委、重庆农
商行主办，重庆日报报业集团旗下的重
庆当代金融传媒有限公司具体执行，旨
在通过以赛促能力提升、以赛促融资达
成、以赛促高质量就业。

据了解，去年市农业农村委联合重
庆农商行成功举办首届金融助力农村致
富带头人创业大赛，累计为新农人群体

提供授信金额1072亿元，实际放款986
亿元，受到各界好评。

“在此基础上，今年我们对大赛进
行了全面升级，扩大了参赛对象，优化
了赛道设置。”市农业农村委相关负责
人说。

具体而言，大赛设置了两个组、四大
赛道。其中，头雁组设“农业经理人”
1个赛道；初创组设“家庭农场”主赛道、

“农民合作社理事长”赛道和“农业企业
家”赛道等3个赛道。

具体参赛条件为：除“农业经理人”
赛道要求为截至2025年3月31日，在

市场监督管理部门（民政部门）已登记注
册满5年的企业或组织外，其余三个赛
道均要求在市场监督管理部门（民政部
门）已登记注册未满5年的初创企业或
组织。

同时，大赛设置了县级风采展示赛
（推荐）、专项选拔赛、市级总决赛三个阶
段的比赛。

需要注意的是，每个区县每个赛道
最多各推荐1个项目，分别参加相应赛
道专项选拔赛，不得兼报，最终每个赛道
选拔出8个项目（4个赛道共32个项目）
晋级全市总决赛。

各区县报名时间为从即日起至4
月 10 日止，凡符合条件的对象均可
报 名 ，联 系 电 话 为 13883600175、
18580532418。

据悉，大赛共安排了10万元现金
奖，设置一等奖4个、二等奖8个、三等
奖20个。

其中，一等奖除了可以拿到1万元
现金奖励外，获奖者所在企业（组织）
的产品还可纳入重庆农商行消费帮扶
区域特色产品清单，最高可获得乡村
振兴直播带货 3场，并享受融资绿色
通道。

总奖金10万元，“农商行杯”大赛启动

@巴渝新农人：有创业好项目？赶紧参赛获融资

■新重庆-重庆日报记者 张莎
实习生 范传龙

纠纷化解进“调解室”，休闲娱
乐到“文体室”，民主协商有“议事
厅”——如今，江津区圣泉街道15
个小区居民的生活因“两室一厅”悄
然改变。

以小区为一个治理单元“解剖
麻雀”，寻找超大城市治理中如何

“除险固安”的答案，2023年以来，
圣泉街道在15个小区建成小区治
理中心，盘活小区架空层、物业用房
等闲置空间，设置矛盾纠纷调解室、
文体活动室、民主协商议事厅这“两
室一厅”，为小区居民打造家门口的

“幸福共同体”。

议事厅
变“上门反映问题”为“共商共治”

“以前提意见要跑到社区居委
会，现在下楼就能解决问题！”3月
18日，圣泉街道金科滨江中心小区
居民廖先生指着车库新增的充电桩
接口感慨道。

去年，苦于新能源车充电难的
他，抱着试试看的心态找到网格员
郭凤梅反映问题。

郭凤梅将廖先生的烦恼与其他
网格员分享，结果发现这是一个共
性问题：购买新能源车的业主越来
越多，而多数小区的车库都面临充
电难题。

这件事很快被列入小区民主
协商议事厅议事日程。一个月时
间内，社区联合电力公司、物业和
业主代表召开两次议事会，最终在
车库新增两处接口，覆盖上百个车
位。

充电难问题彻底解决了。
在浒溪苑还房小区，议事厅同

样是居民心中的“解忧站”。过去，
临时停车、物业纠纷等问题不少，
社区干部挨家挨户走访却效率低
下。

如今，每到周五这个“群众工作
日”，网格员和居民围坐在议事厅
里，从增设儿童游乐设施到整修内
部道路，一件件“急难愁盼”被摆上
桌面。

数据显示，近年来，圣泉街道
通过议事厅协商妥善解决各小区
居民关注事务超200件，居民参与
小区治理率提升65%，“共建幸福
家”成为现实。

调解室
变“火药味”为“人情味”

“养鸡纠纷”曾是海会苑小区的
“老大难”。居民王阿姨在公共绿地
养了十几只鸡，邻居们苦不堪言。

小区“两室一厅”建起来后，矛
盾纠纷调解室的退休老党员多次上
门，一边唠家常一边讲政策，还动员
志愿者帮王阿姨清理鸡舍。

最终，王阿姨主动拆了鸡棚。
“以前觉得养鸡是自家事，现在明白
了，邻里和谐是大事！”她坦言。

在阳光城小区，装修引发的噪
音问题一度备受关注。矛盾纠纷调
解室化身为“噪音终结者”，一次次
联系物业明确“静音时段”，解决了
这一问题。

“台账越薄，小区越和谐！”网格
员翻开记录本介绍，近三个月来装修
噪音所引发纠纷数量已经很少了。

配合矛盾纠纷调解室，圣泉街
道还创新“多元调解团”模式，吸纳
乡贤、律师等力量，形成“发现问题
—协商调解—跟踪回访”闭环。

“两室一厅”铺开以来，当地邻里
矛盾调解成功率高达97.8%，物业纠
纷、生活纠纷、装修纠纷数量同比分
别降低22.8%、25.6%、28.1%，社区

“火药味”逐渐被“人情味”取代。

文体室
变“陌生邻居”为“亲密伙伴”

“丝网花一扎，邻居变姐妹！”
73岁的丝网花“非遗”代表性传承
人李荣碧每周在小区文体室开课，
教居民制作精美手工艺品。

“以前楼上楼下互不认识，现在
活动室天天有笑声！”学员张阿姨说。

在圣泉街道党工委书记王贞模
看来，如何丰富城市居民8小时以
外的生活、增强大家的幸福感，是创
建基层和谐稳定的重要课题。

街道的15个小区文体活动室
建起来后，既丰富了居民的文化生
活，又凝聚了社区向心力，更以公益
反哺社区，让“小空间”成为传递温
暖的“大舞台”。

在浒溪苑小区，流动图书车和
有声书让老人“听得进”文化；在阳
光城小区，露天电影和亲子活动让
周末“活起来”……街道还组织合唱
团、足球队联赛，让居民们为自家小
区“战队”摇旗呐喊。

“比比赛、拼拼才艺，小区凝聚
力迅速往上升！”海惠社区党总支书
记李萍笑道。

江津圣泉街道探索超大城市治理中“最小单元”建设路径——

“两室一厅”提升小区居民幸福值



●“四链”融合：指创新链、

产业链、资金链、人才链相互交

织、相互支撑。在我市的制造

业升级过程中，“四链”融合是

为了实现产业生态系统的整体

优化和提升。

●“四侧”协同：指政府侧、

产业侧、社会侧、企业侧协同。

在重庆的经济发展中，“四侧”

协同置于协同发展的框架之

下，旨在形成推动产业发展的

强大合力。

名词解释▶▶▶

圣泉街道金科滨江中心小区“议事厅”商议现场。 （受访单位供图）

◀3 月 10 日，永川区来
苏镇，成片的“豆美 1 号”美
丽绽放。
记者 栗园园 摄/视觉重庆

▲蚕豆原本没有顶端开
花以及开红色花朵的性状，

“豆美1号”的出现彻底改变
了这一点。


